

BOLETÍN DE LA FEDERACIÓN MEXICANA DE UNIVERSITARIAS A. C.

FEMU

femumex@yahoo.com.mx

www.mdemujer.org.mx

Boletín No. 89

Julio 2008



FORTUNAS DE FAMILIA

La familia nuclear convencional es ya una cosa del pasado: el desafío para el 2020 es prepararnos para los resultados de su desaparición.

Por Madeline Bunting.

Los pasados 30 años han sido una etapa de cambios dramáticos de la forma de vida de la familia. Estos cambios no continuarán durante los próximos 20 años al mismo paso.

Los investigadores acuerdan que las próximas dos décadas será un período en el cual se consoliden las tendencias establecidas. Todas las investigaciones sobre el tema concuerdan en el hecho de que para el 2020 será muy difícil hablar de una "familia típica", tal será la variedad de formas y tipos de familias.

La característica más marcada de las familias desde los años 60 ha sido que la concepción tradicional de la familia británica se ha desintegrado. El matrimonio con 2.4 niños desaparece. La secuencia de acontecimientos de vida se ha acomodado matrimonio, sexo y niños-. El matrimonio pocas veces viene primero y cada vez es menos probable. Durante los últimos 30 años los niveles de unión libre se han triplicado, el número de bebés nacidos fuera del matrimonio se ha quintuplicado y el número de familias monoparentales se ha triplicado.

El cambio más dramático, sin embargo, ha sido el "felices para siempre" que forma parte de la vida de familia. En los últimos 30 años, la tasa de divorcio se ha duplicado, y la mitad de los niños

experimenta actualmente el divorcio de sus padres antes de que ellos tengan 16 años.

Las cuatro tendencias unión libre, divorcio, nacimientos fuera del matrimonio y padres solteros- probablemente serán más pronunciadas hacia el 2020. No hay pruebas de que cualquiera de ellas disminuya. Gran Bretaña, por ejemplo, tiene la tasa de divorcio más alta en Europa y esto continúa elevándose cuando se trata de los primeros matrimonios. Las uniones libres tienen mayor probabilidad de terminar que los matrimonios; sin embargo, lo que será aceptado por regla general de vida de familia en el 2020 será la naturaleza frágil de las relaciones entre los padres.

"Han pasado 20 años de cambio dramático y existe una gran diversidad de estructuras familiares. La proporción de familias monoparentales seguirá representando aproximadamente un 20%, pero probablemente habrá más familias adoptivas en el futuro", explica David Utting de la Joseph Rowntree Foundation, quien es también uno de los autores de *The Handbook of Parenting*.

Mientras las tendencias subyacentes que dan forma a las familias no cambien, nuestra actitud ante ellas lo hará. El reciente periodo de agitación y cambio tendrá que buscar la aceptación social. El estigma que solía rodear al divorcio y la ilegitimidad será un tema sólo para los libros de historia.

Uniones homosexuales con derechos establecidos en la ley no serán razón de comentarios. La vida de familia se ajustará a un patrón monogámico con un mucho mayor número de familias adoptivas. Los padres solteros serán considerados un fenómeno común pero no necesariamente uno duradero: en promedio, la paternidad soltera dura 5 años, pero esto podría disminuir para el año 2020 mientras la tasa de la ruptura de relaciones aumente.

La diversidad de formas en la familia será asombrosa hacia 2020. Los niños que vivan con sus padres biológicos en la misma casa serán una minoría. Habrá docenas de diferentes tipos de arreglos paternos con combinaciones de padres adoptivos, o adultos con hijos de relaciones anteriores que participan en relaciones de largo plazo con otros adultos en la misma posición pero que escogen no vivir juntos.

Christina Hardyment, autora de *The Future of the Family* explica que el panorama no es tanto de desaparición de la familia, sino de reestructuración que permitirá un mayor compromiso emocional que nunca. "Hay una visión alternativa a la profecía siniestra de que la familia se está separando", dice Hardyment. "De hecho, el futuro de la familia es más fuerte que nunca todas las investigaciones muestran que las familias son enormemente valoradas y continuarán siéndolo".

Esto ha sido confirmado en diferentes ocasiones por *British Social Attitude Surveys*, que muestran claramente que a pesar de que los miembros de la familia viven lejos, voltean a sus familiares cuando suceden eventos importantes en su vida. Hardyment indica que las familias son todavía responsables de la parte social más importante de la vida británica y que la comunicación entre los miembros de la familia significa un gran porcentaje del uso del teléfono.

Para Hardyment, el factor más importante es que "la relación entre adultos es escogida más que una necesidad económica. Éste es un cambio enorme en la base de la relación".

Uno de los cambios sociales más dramáticos de los últimos 30 años ha sido el patrón de empleo de la mujer. En el Reino Unido la proporción de mujeres que trabajan tiempo completo se ha triplicado y el empleo de las mujeres que son madres ha pasado del 57% a un 65% durante los 90. Con su nuevo poder económico, las mujeres son capaces de negociar relaciones de igualdad en la actualidad una de

cada cinco mujeres gana más que su pareja; es probable que la proporción aumente durante las próximas décadas cuando llegue al mercado laboral una mayor cantidad de mujeres con alta educación. Las mujeres ahora constituyen la mitad en profesiones tradicionales, como las leyes y la medicina.

La norma en las familias hoy en día es que el hombre trabaje tiempo completo y la mujer medio tiempo. Para el 2020 más mujeres se convertirán en cabeza de familia, aunque este cambio estará restringido por el hecho de que aunque el poder adquisitivo está siendo redistribuido en las parejas heterosexuales, las responsabilidades del hogar se resisten al cambio. Una cantidad desproporcionada de los quehaceres domésticos y cuidado de los niños todavía es hecha por mujeres.

La renegociación de la economía de las parejas es lo que el teórico social Anthony Giddens calificó como "relación pura" en sus Conferencias de Reith en 1999. Él anunció una nueva era para la familia mientras las viejas estructuras de patriarcado desaparece dando paso a un modelo democrático en la pareja, y entre los padres y los hijos. Giddens argumentó que la "individualización" la manera en que la gente define su identidad da forma a las experiencias familiares, así la gente escoge desarrollarse solamente en aquellas relaciones que prometen integridad emocional.

Fiona Williams ha conducido el proyecto de investigación *Care, Values and the Future of Welfare* en la Leeds University durante cinco años. Ella argumenta que el pensamiento de Giddens ha sido exagerado en lo referente al grado en el cual la gente busca el cumplimiento o la realización de sus relaciones personales. "Puede haber seriedad en las relaciones sexuales, pero eso no lleva a la fragmentación de la familia", dice ella. "La gente tendrá experiencias diferentes durante sus vidas matrimonio, unión, paternidad soltera pero en muchas de ellas existen compromisos profundos y negociaciones complejas".

De hecho, la característica principal de la familia del Siglo XXI es que la relación entre padres e hijos ha estado llena de mayor intensidad, compromiso y placer. "La paternidad ha aumentado su significado político, económico y emocional", dice Williams. "Los padres e hijos han invertido más en la parte emocional entre ellos. La cuestión es la calidad de la

relación, más que su funcionalidad. Hijos y padres hablan entre ellos como amigos hoy en día los padres buscan la misma calidad en la relación que tienen las madres. La relación entre los padres y los hijos se ha fortalecido".

Lo que acompaña dicha inversión emocional es una mayor dependencia financiera. Los niños solían depender de sus padres hasta alcanzar los 18 años, sin embargo, la combinación de préstamos estudiantiles, cuotas universitarias y los elevados precios de las propiedades han cambiado la situación y la tendencia probablemente continúe. La paternidad está en el camino de convertirse en un trato de 25 años mínimo. La manera en la cual las generaciones familiares están conectadas por lazos verticales ha sido caracterizada como "familia estaca" (larga y delgada). Como el tamaño de la familia se reduce, el número de hermanos y primos disminuirán mientras las relaciones intergeneracionales se hacen más intensas. La fuerza de la relación padre-hijo puede significar que los niños de hoy esperen soporte por parte del Estado para cuidar a sus padres ancianos. Mientras tanto, los abuelos querrán colaborar en el cuidado de sus nietos por lo que tendrán que continuar trabajando.

Muchos investigadores consideran que durante los últimos 30 años se ha visto la reinención de la familia y no su desaparición. Las grandes bases de la vida familiar occidental se han desmantelado: sexo y matrimonio solían estar entrelazados así como matrimonio e hijos o heterosexualidad y matrimonio. Esos lazos se han roto y la gente puede unir los componentes como guste: el valor concedido a la autonomía individual ha aumentado enormemente y seguirá creciendo.

A pesar del pánico moral generado por estos cambios, un aspecto de la nueva familia que ha sido menos polémico en términos relativos ha sido el intercambio de material genético y la paternidad. La donación de esperma para ayudar a las parejas en las cuales el hombre sufre de infertilidad ha sido utilizada desde los años 60, y la donación de óvulos es común en el tratamiento contra la infertilidad. Bebés de probetas y las madres sustitutas ya no son novedad. Lo que se ha establecido firmemente es que la paternidad no siempre implica la herencia genética directa, el vínculo y la fuerza de la relación no son determinadas por el material genético común.

Sin embargo, en Gran Bretaña, la fuerte resistencia de la opinión pública ante el desarrollo de nuevas tecnologías reproductivas como la clonación o la posibilidad de escoger las características de los bebés no muestra ningún signo de disminución. Para el 2020, las técnicas para desarrollar embriones clonados probablemente existirán (la Human Fertilisation and Embryology Authority ha creado un nuevo Centro en Newcastle para iniciar estas investigaciones) y probablemente será practicado en todo el mundo. Será casi imposible para el gobierno prevenir que la gente se convierta en turista de fertilidad, viajando para encontrar el tratamiento deseado. Sin embargo es un punto en discusión si la opinión pública habrá cambiado para permitir a los padres estas opciones en sus propios países.

La reinención de la familia ha asegurado que cada vez hay menos narrativa colectiva sobre cómo las relaciones íntimas deberían ser estructuradas y el orden en el cual los principales acontecimientos de la vida deberían desarrollarse. Llegar a adulto no llevará implícitas las expectativas de alcanzar cierto grado en una relación, como casarse o convertirse en padre. Pero mientras las opciones dentro de la libertad personal sean ampliadas, traerá con esto un grado de confusión y desorientación porque los deseos de los individuos llevan, en muchos casos al conflicto: tener hijos o no; casarse o no; permanecer juntos o separarse. Sin normas, algunos individuos negociarán sus opciones pero otros lo encontrarán más difícil.

A pesar de que hay mayor tolerancia a que las relaciones terminen y al divorcio, existe todavía una importante búsqueda de compromiso de vida y estabilidad, señala Mary MacLeod, directora ejecutiva del National Family and Parenting Institute. La gran mayoría de personas encuestadas quieren pasar su vida con otra persona. Los niños, en particular, tienen un fuerte lazo a la vida en casa con su madre y su padre. MacLeod reconoce que éste es un problema ya que las expectativas de los niños sobre la vida en familia no son siempre alcanzadas, y cada vez lo serán menos. Existe evidencia de que los seres humanos cada vez realizan mejor sus divorcios aún hay un largo camino por recorrer pero no estamos lejos del hecho de que la monogamia será cada vez más quebrantada y cada vez más difícil para los niños.

Investigaciones han mostrado que los hijos de padres divorciados tienen, en promedio, una menor tasa de



logros en el ámbito educativo y mayor incidencia en problemas de salud mental cuando llegan a la edad adulta. Habrá mayor presión en las parejas para llegar a "buenos divorcios" por el bien de los hijos.

En parte, este desarrollo se atribuye al aumento de libertad en la toma de decisiones pero, en parte es el costo pagado por estas decisiones. Hacia el 2020, en una minoría significativa de la vida de la gente, la familia no jugará un rol mayor y la amistad será mucho más importante en la vida emocional de estas personas. Estas amistades significarán un fuerte compromiso a dar apoyo durante las crisis de la vida. Para muchos en el 2020 la gente importante en sus vidas serán los pocos amigos cercanos, de igual manera que un esposo o una madre.

Las tenues estructuras familiares dejarán a algunos más vulnerables. La soledad y la depresión serán cada vez más comunes, y algunos grupos, como los ancianos, serán particularmente vulnerables. Mientras la movilidad geográfica continúe extendiendo a las familias sobre mayores distancias y aumentan las familias pequeñas, se propicia la dependencia de los ancianos en su hijo único o pocos hijos y la soledad en las últimas décadas de nuestras largas vidas será un tema importante. Dado que las mujeres viven más que los hombres ellas serán afectadas en mayor proporción; para el 2020 se estará discutiendo la feminidad de la soledad y buscando las estrategias para desarrollar una mayor sociabilidad para compensar.

El envejecimiento de la población británica hacia 2020 será una cuestión principal en la política social, en número de personas en edad pensionable aumentará de 10.9 millones que hay actualmente a 13.2 millones en el 2026. Sin embargo los trabajadores en el 2020 tendrán un perfil de mayor edad para retirarse, ya que esperamos alcanzar aproximadamente 15 millones de pensionados en el 2040.

Sabes que trabajaremos más tiempo y viviremos más tiempo, pero la gran incógnita es cómo serán financiados los tratamientos y el cuidado médico que se necesitan en la vejez. ¿Tendrán que elevarse los impuestos para pagar el número de operaciones de corazón necesarias para octogenarios? Éstos serán los dilemas para el electorado en el 2020. Junto con el financiamiento de los altos costos de los tratamientos médicos, existirá el gran reto de encargarse de los ancianos (vestirlos, cocinarles, hacer la limpieza y ayudarles con sus actividades diarias). Para el 2020

estaremos en el debate de esta preocupación y el déficit de cuidado. Este podría ser el tema más difícil que afronte la familia en el siglo XXI.

Históricamente, las mujeres eran responsables del cuidado dentro de la familia. Ellas educaban a los niños y se ocupaban de los ancianos según la tradición en el modelo de principios del siglo XX. Pero pasar de realizar trabajo doméstico a una economía remunerada ha creado un déficit en el cuidado familiar. Esa parte de todos estos cambios no ha tenido éxito readaptándose. Todavía se espera que las mujeres tengan una amplia participación en el cuidado familiar y algunas investigaciones muestran que los hombres (particularmente los profesionistas) realizan menos actividades domésticas y cuidado de los niños que hace veinte años. Lo que está mermando esta participación es la cada vez mayor presión laboral y un más amplio horario de trabajo. El número de trabajadores de tiempo completo se ha duplicado en Gran Bretaña en los pasados cinco años, alcanzando el 26% de la fuerza laboral.

En este momento, el centro del debate sobre el déficit del cuidado es cómo preocuparse lo suficiente en los niños, quienes serán un tema principal en las próximas elecciones generales mientras que la demanda crece para que el Estado actúe con este aspecto del déficit.

Mientras disminuyen dramáticamente los índices de natalidad en países como España e Italia, la Unión Europea apoyará políticas como la fácil adopción, la previsión estatal de cuidado de niños y los horarios laborales flexibles. Para el año 2020, es posible que la cuestión del cuidado infantil sea resuelta, sin embargo otra parte importante de este déficit, el cuidado de los ancianos y los enfermos crónicos, causará mayor preocupación.

La gente buscará ayuda en la tecnología para resolver los problemas de cuidado de las próximas décadas. Japón, que tiene la tasa más alta del mundo de personas mayores de 60 años, es pionero en la tecnología web que puede administrar chequeos médicos como tomar el pulso o medir la presión. Habrá movimiento para ampliar el papel de la tecnología en el cuidado.

Las cámaras web podrían, para el 2020, jugar el papel que ocupó el teléfono en el siglo XX, un lazo de comunicación para las familias que viven a cientos de kilómetros de distancia. Algunas guarderías

infantiles ya se encuentran comunicadas con las oficinas de los padres a través de cámaras web y los padres pueden ver jugar a sus hijos. La comunicación en la familia estará cada vez más basada en la tecnología Internet, correo electrónico o teléfono móvil. La tecnología facilita actualmente la vida de familia de la gente que ha emigrado de sus países de origen. Por ejemplo, una enfermera sudafricana viviendo en el Reino Unido puede participar en decisiones diarias sobre la crianza de sus hijos y el cuidado de sus padres. El involucramiento en la vida familiar ya no requerirá cercanía geográfica.

La tecnología aliviará un poco la soledad que proviene del déficit de cuidado, sin embargo ofrecerá pocas soluciones a las necesidades de la vida diaria. Han existido sugerencias de que los robots podrán ser programados para responder ante un bebé llorando y de que jugarán un papel en el cuidado de los bebés. Sin embargo, habrá fuertes reservas culturales sobre dicha idea, reforzadas por las investigaciones que surgen sobre la importancia del afecto en el desarrollo del cerebro humano durante el primer año, así que será difícil encontrar niñeras robots participando en la vida familiar.

El gran problema en el 2020 será encontrar fuerza de trabajo que pueda cumplir con las necesidades familiares. Existen predicciones para el 2020 de que Estados Unidos absorberá la fuerza de trabajo global de enfermeras, esa será la demanda de la población anciana que necesite cuidado médico. Este país tendrá la capacidad de ofrecer altos salarios para atraerlas de todo el mundo.

La disminución en la tasa de natalidad en muchos países europeos (Gran Bretaña ha disminuido la tasa a un ritmo más lento) traerá el problema de encontrar a personas suficientes para que se ocupen de la población de mayor edad. Quizá los gobiernos adopten soluciones a corto plazo como importar personal para el cuidado o permitir a las mujeres migrantes trabajar en este sector bajo contratos de medio tiempo.

Todavía no lo sabemos, pero cualquiera que sea el curso que los políticos escojan, ellos y nosotros se enfrentarán a muchos desafíos.

Fuente:

**Boletín de la Sociedad Mundial del Futuro
(World Future Society Capítulo Mexicano, A.C.)**

Programa: Mujeres a la Tribuna
**FEDERACIÓN MEXICANA DE
UNIVERSITARIAS, A. C.**
XEDTL Radio Ciudadana 660 A. M.
Viernes de 12:00 a 13:00 horas
DURANTE LOS MESES DE MAYO Y JUNIO 2008,
"MUJERES A LA TRIBUNA" TRATO LOS SIGUIENTES TEMAS:

2 DE MAYO

Tema: Derechos De Las Niñas

Música: "La Muñeca Fea" De Cri Cri, "Arcoiris" De Los Hermanos Rincón.

Coordinadora: Dra. Patricia Galeana

9 DE MAYO

Tema: El Origen del Día de las Madres

Invitada: Rosario Laparra

Música: "Señora Señora" de Denisse de Kalafe, "Eres Tú" De Mocedades.

Coordinadora: Dra. Patricia Galeana

16 DE MAYO

Tema: Reconocimiento a los Maestros, en su Día

Invitadas: Dra. Nadima Simon, Dra. Selene de Dios y Dra. Estefanía Chávez.

Música: "La Consentida del Profesor" de Julissa, y

"Al Maestro Con Cariño" del Soundtrack de la Película del mismo nombre

Coordinadora: Dra. Patricia Galeana

23 DE MAYO

Tema: Educación a Distancia en México

Invitados: Mtra. Margarita Almada y Dr. Roberto Garduño

Música: "La Nueva Escuela" De Silvio Rodríguez y "Lápiz Y Cuaderno" de Amparo Ochoa

Coordinadora: Dra. Patricia Galeana

30 DE MAYO

Tema: Historia de la Mujer en México

Invitadas: 4 Alumnas de la materia "Historia de la Mujer en México",

impartida por la Dra. Galeana, Música: "Adelita"

Coordinadora: Dra. Patricia Galeana

6 DE JUNIO

Tema: Reforma Educativa, Educación a Distancia en México II

Invitadas: Mtra. Margarita Almada y Brenda Cabral

Música: "Transito" de Lila Downs y "Son tantas las cosas" de Laura Abitia

Coordinadora: Dra. Patricia Galeana

13 DE JUNIO

Tema: Sobre la despenalización del aborto en México

Invitadas: Dra. Virginia Ávila, Dra. Raquel Guereca y Dra. Ana Ma. Saloma

Música: "Dignificada" de Lila Downs y "Stormy Weather" de Delia Reese

Coordinadora: Dra. Patricia Galeana

20 DE JUNIO

Tema: Audiencias en la SCJN sobre la Inconstitucionalidad del Aborto

Coordinadora: Dra. Patricia Galeana

27 DE JUNIO

Tema: Museos de las Mujeres en el Mundo

Música: "Esa que habita mi cuerpo" de Betsy Pecanins (en dos secciones)

Coordinadora: Dra. Patricia Galeana

REPORTE INTERNACIONAL

Con el objeto de contribuir a una mejor interrelación y dar mayor difusión de las actividades de FEMU en el ámbito de IFUW, así como para tener mayor presencia internacional, se integró una estructura de la Vicepresidencia Internacional, la cual quedó conformada de la siguiente manera:

Vicepresidenta Internacional: Glenda Hecksher

Responsable de la coordinación de las vocalías y de las relaciones internacionales.

Vocal A: Latife Ordóñez Saleme

Responsable de la relación de FEMU con las agencias internacionales que apoyan actividades y objetivos de IFUW. (ADVOCACY).

Vocal B: Isabel Pintor Girón

Secretaria de la vicepresidencia y encargada de apoyar las actividades de la vocalía A.

Vocal C: Gilda Bautista Ravelo

Responsable de informar y dar seguimiento acerca de foros, boletines, circulares, invitaciones, programas, becas, conferencias y reuniones, así como de promover nuestras publicaciones. También proponer y desarrollar herramientas en comunicación y liderazgo.

Para el mejor desempeño de estas actividades, se contará con:

Subvocalías:

- 1: Ariadna Coquis Velasco
- 2: Karen

Apoyo a las actividades de la vocalía C.

Vocal D: María Vallarta Vázquez

Responsable del Programa Rector de IFUW: Programme for Action 07-10.

Vocal E: Lucia Millán Constable

Responsable de apoyar en la comunicación con todas las National Federation Associations (NFAs).



Asociación Mexicana de Odontólogas

El pasado 19 de junio, la Asociación Mexicana de Odontólogas, llevo a cabo la ceremonia de Cambio de Mesa Directiva 2008-2010

Comité Directivo

Alda Arellano Salazar
Presidenta

Irene Salvador López
Vicepresidenta

Judith Castillo Delgado
Secretaria

Georgina Pinal García
Tesorera

Carlota Barrón Arteaga
Pro-Tesorera

Ma. Cristina Eguiarte Ortega
Comisión Científica

Ana Bertha Ramírez Castro
Perla Tizcareño Flores
Comisión Cultural y Social

Aurora Barrera Guerrero
Norma Mercado Cabrera
Coordinación Metropolitana

Lidia Rubio Contreras
Coordinación Nacional

Lourdes Ledesma Salinas
Coordinación Internacional

Consejo de Honor

Ana Tizcareño Díaz (✚)

Aurora Barrera Guerrero

Martha Valdez

Gloria López Velarde

Ma. De la Luz Torrescano

Eglantina Calzado

Jeannette Yunez Cueli (✚)

Eloísa Ávila Villanueva

Lourdes Ledesma Salinas

Ana Cecilia Domínguez R.

Georgina Pinal García



FEDERACION MEXICANA DE UNIVERSITARIAS A. C.

Convoca a participar en el

XIX Seminario Nacional “Encuentro de Feminismos”

A celebrarse los días 6 y 7 de noviembre 2008 en la ciudad de Mazatlán, Sinaloa

Sede por confirmarse

Se presentarán conferencias de especialistas, a fin de hacer una revisión histórica, jurídica, política, económica, social y cultural en torno a encuentro de Feminismos en nuestro país. Invitamos a toda la comunidad nacional a presentar sus ponencias sobre el siguiente temario:

- **Feminismo: orígenes históricos**
- **Evolución del feminismo**
- **Feminismo liberal**
- **Feminismo socialista**
- **Ecofeminismo**
- **Feminismo y enfoque de género**
- **Feminismo y derechos humanos**
- **El respeto a la otredad**

Podrán participar como ponentes las personas que hayan realizado trabajos relativos a la temática del Seminario, quienes deberán enviar a las oficinas de la Federación Mexicana de Universitarias un resumen de su ponencia a más tardar el **30 de agosto de 2008**, en el cual se señale el título del trabajo, el objetivo y principales conclusiones. Una vez aceptada, el Comité Organizador del Seminario les comunicará el día y la hora de la presentación de su ponencia, la cual deberá exponerse en un máximo de 20 minutos.

Podrán participar como asistentes todas aquellas personas interesadas en el tema y que presenten su solicitud de inscripción a la Federación Mexicana de Universitarias.

ESPECIFICACIONES PARA LA PRESENTACIÓN DE PONENCIAS

Las ponencias presentadas para el Seminario Nacional deberán cumplir con las siguientes características:

“ La exposición será de 15 a 20 minutos con un mínimo de 10 cuartillas y un máximo de 30, incluidos cuadros, tablas, imágenes y bibliografía (28 renglones por cuartilla).

- **Formato de texto:** Fuente Arial, Tamaño fuente 12 puntos Altas y bajas, Márgenes superior e inferior, 3cm Márgenes extremos, 2.5 cm
- **Una hoja de resumen, con el formato ya especificado, en la cual se señale el objetivo y las principales conclusiones de la ponencia.**
- **Ambos textos deberán entregarse de forma impresa y en un diskette flexible de 3 ½, elaborados en programas Windows 98 o Windows 2000.**

Información que deberá presentar el Ponente: Resumen Curricular en una cuartilla en el que señale de preferencia:

- **Formación profesional, título y/o grados académicos.**
- **Institución en la que labora, puesto actual.**
- **Trayectoria profesional y/o académica Publicaciones, distinciones y Actividades relacionadas con el tema .**

NOTA: Agradeceremos nos envíe información completa con la finalidad de que su ponencia pueda ser incluida en la Memoria, la cual será publicada y entregada a los participantes del Seminario.

Informes e Inscripciones:

Federación Mexicana de Universitarias, A. C. Circuito Norponiente del Estadio Olímpico Universitario (Parte trasera de la ex-tienda UNAM No. 1)
Ciudad Universitaria, Coyoacán, C. P. 04510 México D. F. Tel: (01 55) 5622-2637/38 Tel/fax: (01 55) 5622-2649 e-mail: femumex@yahoo.com.mx Sitio web: www.femumex.org



INVITACIÓN

Se les hace una atenta invitación a participar en el "Taller de Inglés", para acceder a él, y con la finalidad de ofrecer un excelente servicio, se les insta a las candidatas realizar una evaluación oral para determinar su nivel. El Taller se dividirá en tres niveles: Básico, Intermedio y Conversación, cada candidata, de acuerdo con el nivel que presente en la evaluación será situada en uno de ellos. El horario se determinará una vez que hayan sido asignadas al nivel correspondiente. Las sesiones se llevarán a cabo en las oficinas de FEMU.

MESA DIRECTIVA 2008-2009

Presidentas Honorarias Vitalicias

Griselda Álvarez Ponce de León
Clementina Díaz y de Ovando

Consejo de Honor

Olga Sánchez Cordero
Elisa García Barraquán
Margarita Almada
Nadima Simón

Presidenta Fundadora

Patricia Galeana

Presidenta

Irma Irene Ramírez Flores

Vicepresidenta de Asuntos Internacionales

Glenda Hecksher

Vicepresidenta de Asuntos Nacionales

Margarita Torres Hernández

Secretaria General

María de la Concepción Vallarta Vázquez

Tesorera

Catalina Toledo Ibarra

Coordinadora de Difusión Cultural

Yadira Alcocer

Coordinadoras Regionales

Norte

Ana Lydia Murillo

Centro

Rosa María Martín Barba

Sur

Adriana Sánchez Díaz

Coordinadora de la Revista

Electrónica

Mirella Feingold

Vocales

Isabel Pintor
Latife Ordóñez
Lucía Millán
Gilda Bautista

Rosa Estela Gómez Huerta
María Teresa Ambrosio Morales

Federación Mexicana de Universitarias, A. C.

Circuito Norponiente del Estadio Olímpico Universitario (Parte trasera de la ex-tienda UNAM No. 1) Ciudad Universitaria, Coyoacán,
C. P. 04510 México D. F. Tel: (01 55) 5622-2637/38 Tel/fax: (01 55) 5622-2649 e-mail: femumex@yahoo.com.mx Sitio web: www.femumex.org